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平成
へいせい

27年度
ね ん ど

第
だい

1回
かい

八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

評議会
ひょうぎかい

議事
ぎ じ

録
ろく

 
 
【 日 時

に ち じ

】 平成
へいせい

27年
ねん

7月
がつ

3日
みっか

（金
きん

）18:30〜20:30 
【 場 所

ば し ょ

】  八王子
はちおうじ

スクエアビル
す く え あ び る

11階
かい

 国際
こくさい

交流室
こうりゅうしつ

 
【出席者

しゅっせきしゃ

】  ◎評議員
ひょうぎいん

 

森
もり

茂
も

評議員
ひょうぎいん

（座長
ざちょう

）、岡添
おかぞえ

評議員
ひょうぎいん

、舘山
たてやま

評議員
ひょうぎいん

、谷川
たにがわ

評議員
ひょうぎいん

、児
ちご

野
の

評議員
ひょうぎいん

、 張
ちょう

評議員
ひょうぎいん

、平野
ひ ら の

評議員
ひょうぎいん

、マダワラ
ま だ わ ら

評議員
ひょうぎいん

、閔評
みんひょう

議員
ぎ い ん

、吉本
よしもと

評議員
ひょうぎいん

、渡辺
わたなべ

評議員
ひょうぎいん

 

◎事務局
じむきょく

 

市民
し み ん

活動
かつどう

推進部
すいしんぶ

 大野
お お の

部長
ぶちょう

、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

 浅岡
あさおか

課長
かちょう

、同課
ど う か

 櫻井
さくらい

主査
し ゅ さ

、阿部
あ べ

主任
しゅにん

、石川
いしかわ

主任
しゅにん

、柳沢
やなぎさわ

主任
しゅにん

 

【欠席者
け っ せき し ゃ

】 シュレスタ
し ゅ れ す た

評議員
ひょうぎいん

 
【公開

こうかい

・非公開
ひこうかい

の別
べつ

】 
 

公開
こうかい

 
【傍聴人

ぼうちょうにん

】 なし 
【配付

は い ふ

資料
しりょう

】 評議会
ひょうぎかい

次第
し だ い

 
  資料

しりょう

1 八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

各所管
かくしょかん

の取組
と り く

み状 況
じょうきょう

 
  資料

しりょう

2 取組
と り く

み状 況
じょうきょう

集計表
しゅうけいひょう

 
 
 

1 開会
かいかい

 

・配付
は い ふ

資料
しりょう

の確認
かくにん

 

 

2 市民
し み ん

活動
かつどう

推進
すいしん

部長
ぶちょう

挨拶
あいさつ

 

 

3  報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

・会議
か い ぎ

の名称
めいしょう

が地方
ち ほ う

自治法
じ ち ほ う

及
およ

び市
し

のルール
る ー る

に合
あ

わせて「委員会
いいんかい

」から「評議会
ひょうぎかい

」に変更
へんこう

となったこと、また、名称
めいしょう

の変更
へんこう

はあっても、この会議
か い ぎ

の役割
やくわり

は変
か

わらないことを

説明
せつめい

した。 

・上 述
じょうじゅつ

の会議
か い ぎ

の名称
めいしょう

の変更
へんこう

に伴
ともな

い、新
あら

たに座長
ざちょう

を選任
せんにん

することとなり、森
もり

茂
も

評議員
ひょうぎいん

を座長
ざちょう

とすることで合意
ご う い

を得
え

た。 
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4 多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

の取
とり

組
く

み状 況
じょうきょう

について 

座長
ざちょう

 

・事務局
じむきょく

に各資料
かくしりょう

の説明
せつめい

を求
もと

める。 

 

事務局
じむきょく

 

「資料
しりょう

2 取組
と り く

み状 況
じょうきょう

集計表
しゅうけいひょう

」を基
もと

に、全体的
ぜんたいてき

な傾向
けいこう

を説明
せつめい

 

「資料
しりょう

1 八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

各所管
かくしょかん

の取組
と り く

み状 況
じょうきょう

」を基
もと

に、各所管
かくしょかん

にお

ける取組
と り く

み状 況
じょうきょう

について、特
とく

に検討
けんとう

いただきたい点
てん

を中心
ちゅうしん

に説明
せつめい

 

 

◎施策
し さ く

の 柱
はしら

Ⅰ 「コミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

支援
し え ん

の充実
じゅうじつ

」について、各所管
かくしょかん

の

取組
と り く

み、自己
じ こ

評価
ひょうか

及
およ

び評価
ひょうか

の理由
り ゆ う

を説明
せつめい

 

  

座長
ざちょう

 

忌憚
き た ん

のない意見
い け ん

として好
す

き勝手
か っ て

に言
い

うことはできるが、予算
よ さ ん

等
など

の問題
もんだい

はあるので、

どこまで好
す

きなことを言
い

っていいものか。 

 

事務局
じむきょく

 

評議員
ひょうぎいん

の皆様
みなさま

からいただいたご意見
い け ん

は、実際
じっさい

に予算
よ さ ん

がつくかどうかは別
べつ

として、

各所管
かくしょかん

にフィードバック
ふ ぃ ー ど ば っ く

する。 

 

事務局
じむきょく

 

率直
そっちょく

にご意見
い け ん

をいただいた方
ほう

が、各所管
かくしょかん

も予算
よ さ ん

獲得
かくとく

や事業
じぎょう

のさらなる進展
しんてん

に力
ちから

を

入
い

れやすくなる。 

 

座長
ざちょう

 

それでは、忌憚
き た ん

のない率直
そっちょく

な議論
ぎ ろ ん

をしたい。各評議員
かくひょうぎいん

には積極的
せっきょくてき

にご発言
はつげん

をいた

だきたい。 
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評議員
ひょうぎいん

 

No1の情報
じょうほう

管理課
か ん り か

の取組
と り く

みでは、市
し

のホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

（以下
い か

「HP」という。）に

自動
じ ど う

翻訳
ほんやく

を入
い

れるということだが、他市
た し

の事例
じ れ い

などを見
み

ると、非常
ひじょう

に誤訳
ご や く

が多
おお

く、

正確
せいかく

な情報
じょうほう

が伝
つた

わらない危険性
きけんせい

を感
かん

じる。 

八王子駅
はちおうじえき

南口
みなみぐち

総合
そうごう

事務所
じ む し ょ

が住民票
じゅうみんひょう

請求書
せいきゅうしょ

などを翻訳
ほんやく

したということだが、

事務所
じ む し ょ

に行
い

っても、目
め

に入
はい

るのは日本語
に ほ ん ご

ばかりという状 況
じょうきょう

であるため、外国人
がいこくじん

には、

翻訳
ほんやく

された請求書
せいきゅうしょ

があることに気
き

がつくのは難
むずか

しいだろう。さらに、市民課
し み ん か

では、

翻訳
ほんやく

された請求書
せいきゅうしょ

等
など

の書類
しょるい

の用意
よ う い

はあるが、カウンター
か う ん た ー

等
とう

に掲出
けいしゅつ

していないという

状 況
じょうきょう

とのことで、非常
ひじょう

に残念
ざんねん

である。 

 

事務局
じむきょく

 

HPへの自動
じ ど う

翻訳
ほんやく

導入
どうにゅう

については、他市
た し

の導入
どうにゅう

状 況
じょうきょう

や翻訳
ほんやく

精度
せ い ど

など様々
さまざま

な視点
し て ん

か

ら研究
けんきゅう

をしている最中
さいちゅう

である。都内
と な い

各自治体
か く じ ち た い

でも導入
どうにゅう

が進
すす

んでいるが、まだまだ

課題
か だ い

は多
おお

いと感
かん

じている。間違
ま ち が

いのない翻訳
ほんやく

をされるような日本語
に ほ ん ご

でHPを書
か

くことな

ども研究
けんきゅう

する必要
ひつよう

があると考
かんが

えている。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

全
すべ

てのページ
ぺ ー じ

を自動
じ ど う

翻訳
ほんやく

にするというのは、情報
じょうほう

の正確
せいかく

な伝達
でんたつ

という観点
かんてん

からは

非常
ひじょう

に危
あぶ

ないと思
おも

う。 

私
わたくし

も八王子駅
はちおうじえき

南口
みなみぐち

総合
そうごう

事務所
じ む し ょ

に行
い

ったが、翻訳
ほんやく

された請求書
せいきゅうしょ

には気
き

がつかなか

った。外国人
がいこくじん

登録
とうろく

制度
せ い ど

があったころは、外国人
がいこくじん

登録
とうろく

窓口
まどぐち

に外国人向
がいこくじんむ

け資料
しりょう

の棚
たな

があり、

情報
じょうほう

を手
て

に入
い

れることができたが、日本人
にほんじん

の住民
じゅうみん

登録
とうろく

と同
おな

じ手続
て つ づ

きになったことに

より、外国人向
がいこくじんむ

けの資料
しりょう

が無
な

くなっている。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

市
し

役所
やくしょ

に置
お

いている各種
かくしゅ

案内
あんない

や書類
しょるい

などは、ほとんどが日本語
に ほ ん ご

で作成
さくせい

されている。

また、案内
あんない

表示
ひょうじ

が日本語
に ほ ん ご

だけになっている。案内
あんない

表示
ひょうじ

や申請
しんせい

書類
しょるい

が多言語化
た げ ん ご か

されてい

なければ、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

が進
すす

んでいるといえる状 況
じょうきょう

ではない。基本的
きほんてき

なところが遅
おく

れ

ている。 
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評議員
ひょうぎいん

 

日本
に ほ ん

にやってきた韓国人
かんこくじん

は、日本
に ほ ん

での案内
あんない

表示
ひょうじ

などは、ほとんど日本語
に ほ ん ご

で標記
ひょうき

され

ており、不便
ふ べ ん

だという感想
かんそう

を持
も

つことが多
おお

い。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

事業
じぎょう

番号
ばんごう

6「外国人
がいこくじん

市民向
し み ん む

け日本語
に ほ ん ご

学習
がくしゅう

の機会
き か い

提供
ていきょう

」についての指導課
し ど う か

の自己
じ こ

評価
ひょうか

が「A 順 調
じゅんちょう

」となっていることには疑問
ぎ も ん

がある。八王子
はちおうじ

市内
し な い

では、日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

を

小中学校
しょうちゅうがっこう

各
かく

1校
こう

でしかやっていない。日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

がある学校
がっこう

に通
かよ

うことができれば、

週
しゅう

4時間
じ か ん

日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

を受
う

けられるが、通
かよ

うことのできない子
こ

どもたちは、日本語
に ほ ん ご

を

学
まな

ぶ機会
き か い

が乏
とぼ

しい。先生
せんせい

の勧
すす

めでわざわざ日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

のある打越
うちこし

中学校
ちゅうがっこう

に転校
てんこう

する

子
こ

どももおり、そういった子
こ

どもは、地域
ち い き

の子
こ

どもとのつながりが無
な

くなる。日本語
に ほ ん ご

指導員
しどういん

の巡回
じゅんかい

回数
かいすう

をもっと増
ふ

やす必要
ひつよう

がある。出来
で き

れば、週
しゅう

2回
かい

から4回
かい

ぐらいに増
ふ

やしてほしい。 

 

座長
ざちょう

 

日本語
に ほ ん ご

指導員
しどういん

の巡回
じゅんかい

回数
かいすう

を増
ふ

やすだけでなく、日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

設置校
せっちこう

を増
ふ

やした方
ほう

が

いいと思
おも

うか。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

子
こ

どもたちがわざわざ遠
とお

い学校
がっこう

まで通
かよ

うための負担
ふ た ん

を軽減
けいげん

するためにも、日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

も増
ふ

やした方
ほう

が良
よ

いと思
おも

う。 

 

座長
ざちょう

 

  案内
あんない

表示
ひょうじ

等
とう

については、どうか。 

 

事務局
じむきょく

 

  庁舎
ちょうしゃ

の案内
あんない

表示
ひょうじ

は多言語化
た げ ん ご か

されていると良
よ

いと思
おも

う。多言語化
た げ ん ご か

してほしいという

要望
ようぼう

があったことを担当
たんとう

所管
しょかん

には伝
つた

えておく。 
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事務局
じむきょく

 

市民課
し み ん か

窓口
まどぐち

に 訪
おとず

れる市民
し み ん

の2～3割
わり

は外国人
がいこくじん

であると聞
き

いている。各種
かくしゅ

表示
ひょうじ

の

多言語化
た げ ん ご か

を推進
すいしん

していきたい。その他
ほか

、申
しん

請書
せいしょ

の多言語化
た げ ん ご か

ややさしい日本語
に ほ ん ご

による

案内
あんない

を進
すす

めていくことを検討
けんとう

しなければならない。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

多言語化
た げ ん ご か

も重要
じゅうよう

だが、まずはそれぞれの案内
あんない

表示
ひょうじ

にふりがなを付
つ

けることだけでも

するべきだ。 

 

事務局
じむきょく

 

管財課
かんざいか

からは、案内
あんない

表示
ひょうじ

にあまりたくさんの言語
げ ん ご

で書
か

くと、かえってわかりにくく

なるとの意見
い け ん

がある。しかし、皆
みな

さんの意見
い け ん

と異
こと

なっている点
てん

については、所管課
しょかんか

に

伝
つた

える。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

自己
じ こ

評価
ひょうか

の基準
きじゅん

がよく分
わ

からないことと、取組
と り く

みが遅
おく

れているならば、遅
おく

れている

原因
げんいん

と対策
たいさく

が示
しめ

されていないことが問題
もんだい

だ。これでは、いつまでたっても遅
おく

れたまま

になる。評価
ひょうか

の理由
り ゆ う

に「C 取組
と り く

みが遅
おく

れている」と書
か

いているにも拘
かかわ

らず、その

原因
げんいん

や課題
か だ い

について言及
げんきゅう

していないものが多
おお

い。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

でも同様
どうよう

の話
はなし

があった。今後
こ ん ご

は、目標
もくひょう

と計画
けいかく

を明確化
めいかくか

し、それらに対
たい

して現状
げんじょう

はどのような状 況
じょうきょう

なのか、今後
こ ん ご

はどのように目標
もくひょう

や計画
けいかく

に対応
たいおう

していく

のか、わかりやすくしていかなければならない。今
いま

までの分
ぶん

はやむ得
え

ない部分
ぶ ぶ ん

がある

が、今後
こ ん ご

は、目標
もくひょう

や計画
けいかく

に対
たい

してどうなったかを示
しめ

してほしい。 

 

事務局
じむきょく

 

私
わたし

も各評議員
かくひょうぎいん

と同様
どうよう

の疑問
ぎ も ん

がある。資料
しりょう

が多
おお

い、評価
ひょうか

が分
わ

かりにくいといった課題
か だ い

を感
かん

じており、来年度
らいねんど

に向
む

けて、わかりやすくするための検討
けんとう

を進
すす

めていきたい。 
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座長
ざちょう

 

プラン
ぷ ら ん

素案
そ あ ん

作成
さくせい

時
じ

の目標
もくひょう

が大枠
おおわく

でつくられているため、目標
もくひょう

の具体化
ぐ た い か

を進
すす

め、

具体的
ぐたいてき

にどの程度
て い ど

、どの時期
じ き

にどのような方法
ほうほう

で達
たっ

成
せい

していくか、各所管
かくしょかん

へ求
もと

めてい

くことが必要
ひつよう

である。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

最終的
さいしゅうてき

な目標
もくひょう

はどういったものであるのか、現在
げんざい

議論
ぎ ろ ん

しているのは、3年後
ね ん ご

の

目標
もくひょう

なのか、今年度
こんねんど

の目標
もくひょう

なのかはっきりさせる必要
ひつよう

があるという議論
ぎ ろ ん

も前回
ぜんかい

以前
い ぜ ん

の会議
か い ぎ

で出
で

ている。今年
こ と し

はここまではやり、それに対
たい

してどうだったのか示
しめ

した方
ほう

が

良
よ

い。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

資料
しりょう

が多
おお

すぎるので、課題
か だ い

、対応
たいおう

施策
し さ く

、優先
ゆうせん

順位
じゅんい

を入
い

れた評議会用
ひょうぎかいよう

の要約版
ようやくばん

が欲
ほ

し

い。全体
ぜんたい

としての改善点
かいぜんてん

が一目
ひ と め

で理解
り か い

できるような資料
しりょう

が必要
ひつよう

だ。プラン
ぷ ら ん

全体
ぜんたい

の進捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

が見
み

えない。 

 

座長
ざちょう

 

各所管
かくしょかん

で具体的
ぐたいてき

な目標
もくひょう

等
とう

を作
つく

るときは、各所管
かくしょかん

だけで作
つく

るのか。 

 

事務局
じむきょく

 

各所管
かくしょかん

がさらに具体的
ぐたいてき

な目標
もくひょう

を作
つく

るとすれば、各所管
かくしょかん

だけでなく、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

も一緒
いっしょ

に作
つく

ることになると思
おも

う。 

 

事務局
じむきょく

 

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

が全体
ぜんたい

としての「あるべき姿
すがた

」を持
も

ち、各所管
かくしょかん

が何
なに

をすべきか

を示
しめ

し、あるべき姿
すがた

に届
とど

いていなければ、働
はたら

きかけをするのが多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

の

すべきことと考
かんが

える。 
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事務局
じむきょく

 

事業
じぎょう

予定
よ て い

の部分
ぶ ぶ ん

が将来
しょうらい

の「あるべき姿
すがた

」になり、それに対
たい

して、平成
へいせい

26年度
ね ん ど

の

実績
じっせき

を記述
きじゅつ

すべきだと思
おも

う。評価
ひょうか

の理由
り ゆ う

のところで全
すべ

てが分
わ

かるようになっていれば

良
よ

いのではないか。 

 

座長
ざちょう

 

 表
ひょう

も見
み

やすいように検討
けんとう

してほしい。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

外国人
がいこくじん

の中
なか

には、日本
に ほ ん

で暮
く

らすうえで、なぜ家庭
か て い

ごみを分別
ぶんべつ

しなければならないの

かわからず戸惑
と ま ど

っている人
ひと

もいる。単
たん

にルール
る ー る

だからと言
い

うだけでなく、分別
ぶんべつ

するこ

とによって、ごみがどのようにリサイクル
り さ い く る

されるかなどの説明
せつめい

があれば、やろうとい

う気
き

になるのではないか。ぜひ、外国語版
がいこくごばん

の冊子
さ っ し

等
とう

にそういった説明
せつめい

を掲載
けいさい

してほし

い。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

小学生
しょうがくせい

の副教材
ふくきょうざい

に、ごみのリサイクル
り さ い く る

についてやさしい解説
かいせつ

が載
の

っているので、

それを活用
かつよう

してはどうか。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

  自己
じ こ

評価
ひょうか

について確認
かくにん

したい。1ページ目
ぺ ー じ め

の市民課
し み ん か

の評価
ひょうか

の理由
り ゆ う

は変更
へんこう

。3ページ目
ぺ ー じ め

の管財課
かんざいか

をB又
また

はCに。4ページ目
ぺ ー じ め

の住宅
じゅうたく

政策課
せいさくか

、6ページ目
ぺ ー じ め

の指導課
し ど う か

の評価
ひょうか

も見直
み な お

し。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

公営
こうえい

住宅
じゅうたく

は、外国人
がいこくじん

を受
う

け入
い

れることになっているが、書類
しょるい

などは多言語化
た げ ん ご か

されて

いるのか。新
あら

たに入居
にゅうきょ

を希望
き ぼ う

する外国人
がいこくじん

に対
たい

して、窓口
まどぐち

でやさしい日本語
に ほ ん ご

で対応
たいおう

した

としても、それすら理解
り か い

できない人
ひと

もいる。これでは、実質的
じっしつてき

な門前払
もんぜんばら

いのような

状 況
じょうきょう

になってしまう。 
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事務局
じむきょく

 

ご指摘
し て き

いただいたとおり。制度上
せいどじょう

は、外国人
がいこくじん

も公営
こうえい

住宅
じゅうたく

に入居
にゅうきょ

できることになっ

ているが、書類
しょるい

などは多言語化
た げ ん ご か

されておらず、入居
にゅうきょ

を希望
き ぼ う

する外国人
がいこくじん

にとって壁
かべ

とな

っていると感
かん

じている。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

日本語
に ほ ん ご

の力
ちから

が無
な

いから六
ろく

小
しょう

や打越中
うちこしちゅう

に行
い

ってほしいというのは不便
ふ べ ん

な話
はなし

だ。

小中学校
しょうちゅうがっこう

へ入学
にゅうがく

を希望
き ぼ う

する、児童
じ ど う

生徒
せ い と

の日本語力
にほんごりょく

が一定
いってい

以上
いじょう

の水準
すいじゅん

に達
たっ

していな

いという判断
はんだん

は、誰
だれ

がどのように行
おこな

っているのか。また、そこから日本語
に ほ ん ご

巡回
じゅんかい

指導員
しどういん

を派遣
は け ん

するためのプロセス
ぷ ろ せ す

はどのようになっているのか。何
なに

かしら取
と

り決
き

めは

あると思
おも

うが、この点
てん

がクリア
く り あ

になっていないと感
かん

じる。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

子
こ

どもからのこの学校
がっこう

へ通
かよ

いたいという相談
そうだん

を教育
きょういく

委員会
いいんかい

で受
う

けてから、対応
たいおう

でき

る就学
しゅうがく

時
じ

支援者
しえんしゃ

を探
さが

す。支援者
しえんしゃ

が決
き

まったところで、校長
こうちょう

・副校長
ふくこうちょう

と相談
そうだん

し、受
う

け

入
い

れ可能
か の う

かどうかを判断
はんだん

することになっている。就学
しゅうがく

時
じ

支援者
しえんしゃ

による指導
し ど う

は、

小学生
しょうがくせい

で40時間
じ か ん

、中学生
ちゅうがくせい

で60時間
じ か ん

となっているが、まったく時間
じ か ん

が足
た

りていない。

もうひとつの問題
もんだい

として、進学
しんがく

がある。日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

が設
もう

けられている打越
うちこし

中学校
ちゅうがっこう

で

は、ノウハウ
の う は う

があるので、進学
しんがく

指導
し ど う

をすることができるが、それ以外
い が い

の学校
がっこう

では難
むずか

し

いようだ。子
こ

どもたちの将来
しょうらい

にも関
かか

わってくるので、非常
ひじょう

に大
おお

きな課題
か だ い

である。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

ほぼ日本語
に ほ ん ご

が分
わ

からない子
こ

どもたちへの初期
し ょ き

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

と、ある程度
て い ど

日本語
に ほ ん ご

が理解
り か い

できるようになった子
こ

どもたちへの進学
しんがく

まで考
かんが

えた指導
し ど う

とは次元
じ げ ん

が異
こと

なるのではない

か。 

 

事務局
じむきょく

 

子
こ

どもたちへの日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

は3種類
しゅるい

ある。まず、日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

は、第六
だいろく

小学校
しょうがっこう

、打越
うちこし

中学校
ちゅうがっこう

に設
もう

けられており、他
た

の学区
が っ く

から通
かよ

う子
こ

どもたちもいる。次
つぎ

に、外
がい

国籍
こくせき

等
とう
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児童
じ ど う

・生徒
せ い と

就学
しゅうがく

時
じ

支援者
しえんしゃ

の派遣
は け ん

があり、来日
らいにち

間
ま

もない子
こ

どもたちを対象
たいしょう

としたもの

である。小学校
しょうがっこう

で最大
さいだい

40時間
じ か ん

、中学校
ちゅうがっこう

で60時間
じ か ん

ある。三
みっ

つ目
め

は、日本語
に ほ ん ご

巡回
じゅんかい

指導
し ど う

で

あるが、これは、希望
き ぼ う

する学校
がっこう

へ巡回
じゅんかい

指導員
しどういん

を週
しゅう

2日
か

、各
かく

1時間
じ か ん

派遣
は け ん

して日本語
に ほ ん ご

の

指導
し ど う

に当
あ

たっている。 

 

事務局
じむきょく

 

指導課
し ど う か

としては、現在
げんざい

の体制
たいせい

でやれることはやっていると認識
にんしき

しているため、自己
じ こ

評価
ひょうか

は「A 順 調
じゅんちょう

」と判断
はんだん

しているということだ。 

 

座長
ざちょう

 

これまでの意見
い け ん

にあったように、初期
し ょ き

段階
だんかい

の日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

としては40や60時間
じ か ん

などで

は、まったく足
た

りないと感
かん

じる。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

日本語
に ほ ん ご

巡回
じゅんかい

指導員
しどういん

や就学
しゅうがく

時
じ

支援者
しえんしゃ

は、何
なに

か資格
し か く

があるのか。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

特
とく

に資格
し か く

ではなく、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

としてやりたい人
ひと

が経歴
けいれき

、学歴
がくれき

、資格
し か く

、対応
たいおう

言語
げ ん ご

等
など

を登録
とうろく

する。その登録
とうろく

した内容
ないよう

をみて、教育
きょういく

委員会
いいんかい

が依頼
い ら い

してくるという仕組
し く

みに

なっている。 

 

座長
ざちょう

 

文化庁
ぶんかちょう

では、日本語
に ほ ん ご

教師
きょうし

の資格
し か く

として「日本語
に ほ ん ご

教員
きょういん

養成
ようせい

において必要
ひつよう

とされる

教育
きょういく

内容
ないよう

」と最低
さいてい

履修
りしゅう

時間
じ か ん

（420時間
じ か ん

）を示
しめ

している。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

初期
し ょ き

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

であれば、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の人
ひと

でもなんとかできると思
おも

うが… 
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評議員
ひょうぎいん

 

初期
し ょ き

日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

は、学校
がっこう

の授業
じゅぎょう

に一緒
いっしょ

について指導
し ど う

するため、かなり大変
たいへん

だ。

小学生
しょうがくせい

であれば何
なん

とかなるが、中学生
ちゅうがくせい

の場合
ば あ い

は、支援員
しえんいん

も相当
そうとう

な勉強
べんきょう

が必要
ひつよう

となる

ため、それほど簡単
かんたん

なことではない。 

 

◎施策
し さ く

の柱
はしら

Ⅱ 「生活
せいかつ

支援
し え ん

の充実
じゅうじつ

」について、各所管
かくしょかん

の取組
と り く

み、自己
じ こ

評価
ひょうか

及
およ

び評価
ひょうか

の理由
り ゆ う

を説明
せつめい

 

 

事務局
じむきょく

 

施策
し さ く

の柱
はしら

2を説明
せつめい

。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

施策
し さ く

番号
ばんごう

24の産業
さんぎょう

政策課
せいさくか

の評価
ひょうか

は高
たか

くなっているが、理解
り か い

しにくい。八王子
はちおうじ

しごと

情報館
じょうほうかん

での外国人
がいこくじん

の相談
そうだん

が、平成
へいせい

26年度
ね ん ど

は0件
けん

であったとのことだが、これは外国人
がいこくじん

が困
こま

っていないから相談
そうだん

がないのか、相談
そうだん

場所
ば し ょ

として知
し

られていないから相談
そうだん

がない

のか、その理由
り ゆ う

を知
し

りたい。 

施策
し さ く

番号
ばんごう

25について、平成
へいせい

26年度
ね ん ど

実績
じっせき

として、「防災
ぼうさい

・災害
さいがい

対策
たいさく

委員会
いいんかい

の設置
せ っ ち

」と

書
か

かれているが、平成
へいせい

27～29年度
ね ん ど

の事業
じぎょう

予定
よ て い

にも同
おな

じことが書
か

かれている。すでに

設置
せ っ ち

されているのだから、今後
こ ん ご

の事業
じぎょう

予定
よ て い

に記載
き さ い

されているのはおかしいのではない

か。 

 

事務局
じむきょく

 

事業
じぎょう

が継続
けいぞく

している、今後
こ ん ご

も継続
けいぞく

していくという意思
い し

表示
ひょうじ

のつもりで書
か

いていたが、

表現
ひょうげん

としては正
ただ

しくないので、改
あらた

めたい。 
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評議員
ひょうぎいん

 

No19に関
かん

して、知
し

り合
あ

いの外国人
がいこくじん

のもとに送付
そ う ふ

された、3歳児
さ い じ

健康
けんこう

診断
しんだん

の通知
つ う ち

がす

べて日本語
に ほ ん ご

に書
か

かれていて、外国人
がいこくじん

が読
よ

むには難
むずか

しいと感
かん

じた。このときには、

職員
しょくいん

による、書類
しょるい

が要約
ようやく

された手紙
て が み

が同封
どうふう

されていたが、やはり漢字
か ん じ

が使
つか

われていた

ため、せっかくの心遣
こころづか

いであったが読
よ

むことができなかった。 

 

事務局
じむきょく

 

郵便
ゆうびん

などで配布
は い ふ

する書類
しょるい

については、すべての人
ひと

に多言語化
た げ ん ご か

された書類
しょるい

を送
おく

ること

はできない。外国人
がいこくじん

に対
たい

して、どのような対応
たいおう

をすればよいのか、根本的
こんぽんてき

な検討
けんとう

が

必要
ひつよう

である。 

 

座長
ざちょう

 

神奈川
か な が わ

国際
こくさい

交流
こうりゅう

財団
ざいだん

では、多言語化
た げ ん ご か

されたさまざまな文書
ぶんしょ

のひな型
がた

を公開
こうかい

している。

参考
さんこう

としてはどうか。 

 

事務局
じむきょく

 

学校
がっこう

関係
かんけい

だと文部
も ん ぶ

科学省
かがくしょう

の「かすたねっと」もある。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

たいていの申請書
しんせいしょ

などは、ほとんどの市
し

で同
おな

じ項目
こうもく

の記入
きにゅう

を求
もと

めている。かなりの

部分
ぶ ぶ ん

は共通
きょうつう

で作
つく

れるのではないか。各役所
かくやくしょ

間
かん

でひな形
がた

を作
つく

る取組
と り く

みが出来
で き

ないのか。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

災害
さいがい

ヘルプカード
へ る ぷ か ー ど

を作
つく

るときも、全国
ぜんこく

各地
か く ち

の先行
せんこう

事例
じ れ い

を集
あつ

めていいとこ取
ど

りをして

いる。改訂
かいてい

も同様
どうよう

の方法
ほうほう

で行
おこな

っている。行政
ぎょうせい

の仕事
し ご と

は、全国
ぜんこく

で同
おな

じことをしている

ものが多
おお

いのだから、うまく連携
れんけい

をとることができれば効率的
こうりつてき

にやれるはずだ。 
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座長
ざちょう

 

神奈川
か な が わ

県立
けんりつ

地球
ちきゅう

市民
し み ん

かながわプラザ
ぷ ら ざ

（あーすぷらざ）内
ない

の情報
じょうほう

フォーラム
ふ ぉ ー ら む

では、

全国
ぜんこく

からの多言語
た げ ん ご

による生活
せいかつ

資料
しりょう

、たとえば外
がい

国籍
こくせき

住民向け
じゅうみんむけ

フリーマガジン
ふ り ー ま が じ ん

や行政
ぎょうせい

発行
はっこう

のくらしの多言語情報冊子等々
たげんごじょうほうさっしとうとう

多言語
た げ ん ご

情報
じょうほう

をすべて集
あつ

めている。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

9、10ページ
ぺ ー じ

の高齢者
こうれいしゃ

福祉課
ふ く し か

は「必要
ひつよう

とする市民
し み ん

のニーズ
に ー ず

に対応
たいおう

できたから」を理由
り ゆ う

として、自己
じ こ

評価
ひょうか

をAとしているが、ニーズ
に ー ず

をきちんと捕捉
ほ そ く

できていないため、対応
たいおう

で

きていると思
おも

っている可能性
かのうせい

がある。 

No29について、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

の自己
じ こ

評価
ひょうか

はCとなっている。留学生
りゅうがくせい

事業
じぎょう

への

参加者数
さんかしゃすう

が明記
め い き

されていないことが理由
り ゆ う

だと思
おも

うが、No31では人数
にんずう

が明記
め い き

されており、

B評価
ひょうか

になっていることから、No29もB評価
ひょうか

でよいのではないか。 

No30について、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

の自己
じ こ

評価
ひょうか

はBとなっている。しかし、目標
もくひょう

を

みると、「平成
へいせい

29年
ねん

までに50人
にん

」と書
か

いてある。一方
いっぽう

、平成
へいせい

25年度
ね ん ど

の実績
じっせき

は26人
にん

、

平成
へいせい

26年度
ね ん ど

の実績
じっせき

は28人
にん

とわずかに増
ふ

えているに過
す

ぎないため、C評価
ひょうか

が適切
てきせつ

ではな

いか。 

 

事務局
じむきょく

 

No29とNo31の参加者数
さんかしゃすう

は、違
ちが

う事業
じぎょう

の積
つ

み上
あ

げになっている。No29は大学
だいがく

コンソーシアム
こ ん そ ー し あ む

が実施
じ っ し

している事業
じぎょう

でNo31は多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

の奨学
しょうがく

金
きん

受給者
じゅきゅうしゃ

が

地域
ち い き

貢献
こうけん

活動
かつどう

等
とう

に参加
さ ん か

した人数
にんずう

になる。 

No30の評価
ひょうか

は、Cに変更
へんこう

する。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

就 職
しゅうしょく

支援
し え ん

セミナー
せ み な ー

の参加者数
さんかしゃすう

を増
ふ

やす事業
じぎょう

を実施
じ っ し

してほしい。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

No23は、外国人
がいこくじん

の就 業
しゅうぎょう

環境
かんきょう

の改善
かいぜん

や市内
し な い

企業
きぎょう

への啓発
けいはつ

の充実
じゅうじつ

などが目標
もくひょう

となっ

ているが、事業
じぎょう

実績
じっせき

は、就 業
しゅうぎょう

の相談
そうだん

となっていて、目標
もくひょう

と事業
じぎょう

実績
じっせき

の間
あいだ

に乖離
か い り

が
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あるよう感
かん

じる。産業
さんぎょう

政策課
せいさくか

がどのように考
かんが

えているのか、確認
かくにん

が必要
ひつよう

だ。 

そもそも相談
そうだん

件数
けんすう

が0ということは、そこで相談
そうだん

を受
う

けているという情報
じょうほう

が必要
ひつよう

な

人
ひと

に届
とど

いていないのではないか。 

 

事務局
じむきょく

 

目標
もくひょう

と実績
じっせき

があっていないので、実績
じっせき

を直
なお

さなければならない。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

国際
こくさい

協会
きょうかい

のサポートデスク
さ ぽ ー と で す く

で、就労
しゅうろう

や住宅
じゅうたく

に関
かん

する相談
そうだん

を受
う

けているが、

ハローワーク
は ろ ー わ ー く

のように職 業
しょくぎょう

紹介
しょうかい

はできないし、住宅
じゅうたく

を紹介
しょうかい

することもできていな

い。通訳
つうやく

としての同行
どうこう

、パンフレット
ぱ ん ふ れ っ と

の翻訳
ほんやく

、書類
しょるい

記入
きにゅう

のサポート
さ ぽ ー と

程度
て い ど

しかできてい

ない。こういった状 況
じょうきょう

を改善
かいぜん

するために、市
し

の担当課
たんとうか

など色々
いろいろ

な組織
そ し き

とのつながり

を作
つく

っていきたいが、もてていない。もう少
すこ

し、市
し

の担当
たんとう

所管
しょかん

と連携
れんけい

を取
と

れるように

なっていると良
よ

い。大学
だいがく

コンソーシアム
こ ん そ ー し あ む

との棲
す

み分
わ

けなどもはっきりしておらず、行
い

き当
あ

たりばったりで対応
たいおう

していることもある。他
た

の組織
そ し き

との棲
す

み分
わ

けや連携
れんけい

をきっち

りすることができれば、協会
きょうかい

としてやれることも増
ふ

えていくのではないかと感
かん

じてい

る。 

 

事務局
じむきょく

 

評価
ひょうか

については、皆
みな

さまの意見
い け ん

をもとに、見直
み な お

しをする。 

 

 

◎施策
し さ く

の柱
はしら

Ⅲ 「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

、国際
こくさい

理解
り か い

・国際
こくさい

交流
こうりゅう

の推進
すいしん

」

について、各所管
かくしょかん

の取組
と り く

み、自己
じ こ

評価
ひょうか

及
およ

び評価
ひょうか

の理由
り ゆ う

を説明
せつめい

 

 

事務局
じむきょく

 

[施策
し さ く

の柱
はしら

3を説明
せつめい

] 

施策
し さ く

のテーマ
て ー ま

1「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

」については、市役
し や く

所内
しょない

でも多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に

ついてあまり意識
い し き

がない、市民
し み ん

もあまり意識
い し き

がないというのが現状
げんじょう

であると感
かん

じてい
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る。先
さき

ほど話題
わ だ い

に出
で

たが、自己
じ こ

評価
ひょうか

がCであるにも関
かか

わらず、今後
こ ん ご

の事業予定
じぎょうよてい

がこれま

でとほとんど変
か

わらないものがあるのもこういった多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に対
たい

する理解
り か い

が進
すす

んで

いないことが一因
いちいん

としてあると感
かん

じている。 

 

座長
ざちょう

 

  No38の青少年
せいしょうねん

交流
こうりゅう

の中止
ちゅうし

の理由
り ゆ う

は何
なに

か？尖閣
せんかく

問題
もんだい

が影響
えいきょう

しているのか？ 

 

事務局
じむきょく

 

  高雄
た か お

市
し

への派遣
は け ん

中止
ちゅうし

は、派遣
は け ん

団体
だんたい

の日程
にってい

調整
ちょうせい

の問題
もんだい

、泰安
たいあん

市
し

の受
う

け入
い

れは、相手
あ い て

都市
と し

の予算
よ さ ん

の問題
もんだい

です。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

No32に書
か

かれているキーパーソン
き ー ぱ ー そ ん

は、実際
じっさい

にはどのような活動
かつどう

をしているのか。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

Facebookに各言語
かくげんご

グループ
ぐ る ー ぷ

ができているが、どうやってそのコミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

を広
ひろ

げて

いくか、また、どういった記事
き じ

を出
だ

したらよいかなどを考
かんが

えてもらっている。災害
さいがい

時
じ

には、市
し

や国際
こくさい

協会
きょうかい

が情報
じょうほう

を翻訳
ほんやく

するのでは遅
おそ

いので、キーパーソン
き ー ぱ ー そ ん

が各言語
かくげんご

で

災害
さいがい

情報
じょうほう

を共有
きょうゆう

することや、コミュニティイベント
こ み ゅ に て ぃ い べ ん と

開催
かいさい

時
じ

の講師
こ う し

なども受
う

けてもら

っている。そのほかに、国際
こくさい

交流
こうりゅう

フェスティバル
ふ ぇ す て ぃ ば る

などでも活躍
かつやく

している。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

No7の各
かく

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

は何人
なんにん

くらい入
はい

っているか？ 

 

評議員
ひょうぎいん

 

中国語
ちゅうごくご

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

：約
やく

35名
めい

、韓国語
かんこくご

：約
やく

10名
めい

、スペイン語
す ぺ い ん ご

：約
やく

10名
めい

、

フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

：約
やく

20名
めい

、フィリピン人
ふ ぃ り ぴ ん じ ん

のキーパーソン
き ー ぱ ー そ ん

は、他
た

のグループ
ぐ る ー ぷ

のリーダー
り ー だ ー

もし

ているので、この人
ひと

が情報
じょうほう

を流
なが

すと、この20名
めい

以
い

外
がい

にも拡
かく

散
さん

することになる。 
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評議員
ひょうぎいん

 

韓国語
かんこくご

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

に関
かん

して言
い

えば、情報
じょうほう

発信
はっしん

が無
な

くほとんど活用
かつよう

されていない。 

No8について、平成
へいせい

26年度
ね ん ど

の実績
じっせき

として、講演会
こうえんかい

に述
の

べ11人
にん

参加
さ ん か

したとあるが、こ

の人
ひと

たちをどのようにキーパーソン
き ー ぱ ー そ ん

として活用しているのか。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

Facebookグループ
ぐ る ー ぷ

の他
ほか

に、国際
こくさい

協会
きょうかい

の各分野
かくぶんや

のイベント
い べ ん と

などで役割
やくわり

を果
は

たせるよう

になってもらいたいと思
おも

っている。研修会
けんしゅうかい

などに出席
しゅっせき

してもらい、各メンバー
か く め ん ば ー

への

フィードバック
ふ ぃ ー ど ば っ く

をしてもらっているが、まだまだ広
ひろ

がりが少
すく

ないと感
かん

じている。わざ

わざ遠方
えんぽう

まで出
で

かけて研修会
けんしゅうかい

に参加
さ ん か

することは、時間的
じかんてき

に難
むずか

しい面
めん

もある。今
いま

のと

ころは、語学
ご が く

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

やイベント
い べ ん と

に一緒
いっしょ

に参加
さ ん か

している状 況
じょうきょう

です。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

Facebookグループ
ぐ る ー ぷ

が活動
かつどう

している実感
じっかん

を得
え

ることができない。活用
かつよう

できればいいも

のになると思
おも

うが、とりあえずグループ
ぐ る ー ぷ

ができたという段階
だんかい

にとどまっている。本当
ほんとう

に活用
かつよう

できれば良
よ

いものになると思
おも

う。 

市
し

役所
やくしょ

、公共
こうきょう

の場
ば

でも表示
ひょうじ

はほとんど日本語
に ほ ん ご

なので、日本語
に ほ ん ご

が分
わ

からない人
ひと

は、

自分
じ ぶ ん

はどこの課
か

へ行
い

って何
なに

をすれば良
よ

いかを理解
り か い

することもできない。この会議
か い ぎ

の場
ば

もバリアフリー
ば り あ ふ り ー

になっていない。膨大
ぼうだい

な資料
しりょう

を家
いえ

で読
よ

んでくるだけでもかなり大変
たいへん

だ。

資料
しりょう

の作
つく

り方
かた

も、日本人
にほんじん

の公務員
こうむいん

と同
おな

じように資料
しりょう

を理解
り か い

できることが前提
ぜんてい

となって

いる。その時点
じ て ん

で多
おお

くの外国人
がいこくじん

は、この会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

することはできない。資料
しりょう

はもっ

と要約
ようやく

して、ふりがなを振
ふ

るなどの工夫
く ふ う

があってもいい。市
し

の報告
ほうこく

を聞
き

いて、多少
たしょう

の

意見
い け ん

を言
い

うだけなら、この評議会
ひょうぎかい

に4人
にん

の外国人
がいこくじん

が参加
さ ん か

している意味
い み

はあまりない。

外国人
がいこくじん

ならではの意見
い け ん

を汲
く

み取
と

れるような会議
か い ぎ

にしてほしい。ただの報告
ほうこく

の会議
か い ぎ

では

なく、自分
じ ぶ ん

たち外国人
がいこくじん

が、貢献
こうけん

できるような会議
か い ぎ

にしてほしい。今
いま

の会議
か い ぎ

の運営
うんえい

のま

まなら外国人
がいこくじん

が出
で

る意味
い み

が無
な

い。外国人
がいこくじん

に役
やく

を振
ふ

ってほしい。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

取組
と り く

み状 況
じょうきょう

を示
しめ

す資料
しりょう

の要約版
ようやくばん

が欲
ほ

しい。課題
か だ い

を浮
う

き彫
ぼ

りにし、次
つぎ

にどうするの
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か、全体
ぜんたい

としてどういう状 況
じょうきょう

なのかも出
だ

してほしい。 

 

事務局
じむきょく

 

評議員
ひょうぎいん

の皆
みな

さんには、さまざまなバリア
ば り あ

があるということを明確
めいかく

に述
の

べていただく

ことが重要
じゅうよう

だ。会議
か い ぎ

の資料
しりょう

や運営
うんえい

などの改善
かいぜん

については、今後
こ ん ご

の検討
けんとう

事項
じ こ う

としたい。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

私
わたし

は、10年
ねん

以上
いじょう

こういった会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

しているが、参加
さ ん か

のハードル
は ー ど る

を低
ひく

くしないと

次
つぎ

にやる人
ひと

がいなくなる。資料
しりょう

の作
つく

り方
かた

を工夫
く ふ う

し、日本語
に ほ ん ご

がまだそれほど堪能
たんのう

でない

人
ひと

にもわかるようにすれば、この会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

できる人
ひと

は増
ふ

える。 

 

座長
ざちょう

 

事務局
じむきょく

には、資料
しりょう

の形式
けいしき

の整理
せ い り

と外国人
がいこくじん

ならではの考
かんが

え方
かた

を活
い

かすことのできる

会議
か い ぎ

のあり方
かた

を検討
けんとう

してもらいたい。 

 

評議員
ひょうぎいん

 

No34、35についてのコメント
こ め ん と

をさせてほしい。大学
だいがく

の学園
がくえん

祭
さい

などで各国
かっこく

の文化
ぶ ん か

を

紹介
しょうかい

するようなことをやっているはず。広報課
こうほうか

などが集約
しゅうやく

して、小中学校
しょうちゅうがっこう

を開放
かいほう

する機会
き か い

には、留学生
りゅうがくせい

などが入
はい

り、各国
かっこく

の紹介
しょうかい

をするようなことをやってもいいか

もしれない。 

 

5 事務
じ む

連絡
れんらく

 

・次回
じ か い

開催
かいさい

日程
にってい

：平成
へいせい

28年
ねん

2月
がつ

5日
いつか

（金
きん

）18:30〜 

・場所
ば し ょ

：八王子
はちおうじ

スクエアビル
す く え あ び る

11階
かい

 国際
こくさい

交流室
こうりゅうしつ

（変更
へんこう

の可能性
かのうせい

あり） 
 


